

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 8 DE JULIO DE 1911

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10 | N.º 950

## Enterrar á los muertos

### La maldad de los católicos y los atropellos del Alcalde

*Tortosa quiere justicia: si nadie la ejerce la impondrá el pueblo*

#### Recalcando los hechos

Ya sabeis la historia del entierro civil de la virtuosa anciana Doña Francisca Martínez, entierro que pasó por nuestras calles en manifestación imponentísima de dolor.

Los hijos, nuestros amigos Jose y Francisco Domenech, querían enterrar el cadáver en Bitem: querían tener en su tierra los huesos sagrados de la madre: el cura—un hombre que debe tener negras las entrañas y obtuso hasta el límite el entendimiento—negose á ello, pretextando excusas rituales. Las obras de misericordia que, aun sin el concurso de Dios, sin el conocimiento de la Doctrina, practican todos los espíritus virtuosos, para él fueron y deben ser y habrán sido siempre, letra muerta. No conocemos, ni queremos conocer su nombre: nos basta, para juzgarle, saber sus hechos.

El alcalde, ese pobre hombre, analfabeto, que no siente como se sienten sus correligionarios y como se le burlan sus convecinos, cuando se sienta en la presidencia; el alcalde, ese hombre que no representa á Tortosa, por que Tortosa es culta y él es inculto hasta el extremo; que no representa á Tortosa, por que Tortosa es generosa y él es egoísta; que no representa á Tortosa, por que Tortosa es libre y es liberal, y él está sujeto á Roig, y es clerical; el alcalde, decimos, autorizó el entierro en Tortosa y lo autorizó sin señalar ruta, sin fijar hora de la tarde.

Pero las autoridades eclesiásticas y civil, dice *El Restaurador* del día 1.º de Julio, en un

gracioso artículo titulado *Tortosa, despierta!*, se pusieron de acuerdo, para impedir que el entierro se verificase á la hora de la procesión. ¿Está claro? La autoridad civil da una orden: se entra la autoridad eclesiástica, le amenaza, y da á renglón seguido una contra-orden. Se ponen de acuerdo las dos autoridades—á cual más torpe—y cometen la iniquidad, cometen el atropello inexplicable, incalificable, de tener un cadáver abandonado cuatro horas, bajo el sol, en medio de una carretera, mientras ellos pasean su farsa indigna por unos arcos que han hecho con ramajes que faltando á las leyes, han arrancado de nuestro Parque.

¿Qué más lógico que los concejales republicanos, saliendo por la Ley hollada y escaracida, pregunten al alcalde en plena sesión municipal, frente al pueblo, por los actos que había cometido? Esto no solo era lógico, era necesario: si el alcalde tuviera comprensión, hubiera adivinado que también era justo. Pero el hombre que había obrado rastreramente no tuvo valor para defenderse; no tuvo tiempo para discutir, no tuvo palabras para contestar. No es que la Ley autorizase el silencio: es que la razón le ponía una mordaza en sus labios. Para ser alcalde no sólo se necesita un bastón de mando, un jefe de policía y la guardia civil á punto: se necesita juicio, energía, valor, templanza: cuando estas faltan, por encima del bastón de mando y de la guardia civil, el alcalde queda haciendo el papel ridículo y desairado que hizo D. José de Cid, en la memo-

orable sesión del sábado.

Los católicos tenían señalada una ruta para la procesión, la cambiaron y esta es la hora en que el Alcalde los haya denunciado. Los católicos—sean quienes fueran—robaron las ramas del Parque, quebrantando un acuerdo del municipio, y esta es la hora en que el Alcalde los haya denunciado. Los católicos habían de pasar por la calle den Carbó y pasaron por la calle de Cervantes para impedir que entrase el entierro civil, y esta es la hora en que el Alcalde los haya denunciado. Está bien. Los republicanos hemos sufrido tres denuncias en estos días por motivos más fútiles. No pedimos piedad para ellas. Ellas nos hacen más fuertes y nos disponen con más bríos para la lucha. Ellas nos hacen ver que la injusticia ha torcido la balanza.

No pedimos piedad, hemos dicho: no la queremos de gente mala, de gente rastrera, de gente cobarde.

Queremos justicia. Nos han detenido, sin respeto para nada, un entierro en la carretera; nos hubieran obligado á pasar, á no impedirlo, por el arroyo; nos han vedado que habláramos en el Ayuntamiento; han encarcelado á nuestros amigos... Está bien...

Cuando la justicia no está en los de arriba, los de abajo la reclaman para sí y la ejercen. No amenazamos. Pero advertimos al señor Don Francisco Roig y á sus súbditos, al señor Don Pedro Rocamora y á sus borregos, que han jugado con un pueblo dócil, bueno, tolerante, humilde; que han jugado valiéndose de la fuerza y de la mentira, de la astucia y de la tiranía... Y que el pueblo que sabe doblegarse una y otra y otra vez, se rebela un día y aquel día impone él la justicia.

Y como la justicia los de arriba la han ejercido siempre como tiranía, él la ejerce en el primer momento como arma de venganza contra los tiranos...

## MAL CAMINO

Si, mal camino es el que siguen los elementos del desorden, cobijados al amparo de unas autoridades que desconocen sus deberes.

La Conjunción republicano-socialista, nacida á raíz de la leca política seguida por el funesto Maura, y teniendo por base fundamental acabar con el régimen, sigue cada día más fuerte, más lozana, más vigorosa y por lo tanto más dispuesta á llevar á cabo su obra.

Aquí en Tortosa, debido á la propaganda que venimos haciendo por pueblos y aldeas, y no menos al convencimiento que los hombres han adquirido, de la inhabilidad que poseen los actuales gobernantes; la Conjunción ha hecho mover á los hombres, les ha arrancado su indiferencia suicida, y les ha traído al cauce de la realidad, para acabar con este *poutpurri* de malhechores del bien, que para vergüenza nuestra siguen desadministrando los intereses de la nación.

La Conjunción en Tortosa, ha conquistado á la mayoría de los hombres, á los de más voluntad, á los que con verdadero ahinco, luchan y lucharán por el restablecimiento del régimen republicano. Y que esto es verdad lo han confesado nuestros enemigos; se han visto obligados á reconocerlo hasta las más parciales de la reacción.

Pues bien, se avencinan las elecciones municipales, y será un hecho que la Conjunción, con la gran fuerza que tiene, llevará al Consistorio, un buen número de concejales, dando la puntilla á los que hoy lo ejercen como profesión. Todo lo tienen prevenido los caciques y los clericales, y pretenden oponer las fuerzas del neismo liberal de Tortosa.

Pero es un mal para ellos, el emplear torpes derroteros; ha sido un mal, porque han hecho con sus disparates que el pueblo levante su espíritu, pero no con paz, sino con guerra, no para pedir piedad, sino para ejercer venganza. El pueblo no se ha levantado para pedir, sino para tomar. Aquí están los hechos.

La noche del sábado, se guardó tolerancia, se tuvo resignación para evitar un día de luto á nuestra querida ciudad; los ánimos estaban excitadísimo: de todos los rostros brotaba la indignación, motivada por la injusta detención de dos compañeros. Los esfuerzos que se hicieron para calmar los ánimos fueron infinitos.

Creerá el Alcalde, y con él todos los que han contribuido á que tuvieron efecto los hechos ocurridos, que el pueblo ha tocado ya retirada? Cándido y muy cándido será quien tal crea.

El pueblo esta alarmado, porque vé que los consumos son la base fundamental de que las subsistencias sean caras, de que las cargas municipales recaen sobre el pobre, el que tiene que vender su sangre para ir comiendo, más no para vivir, y que



en cambio los parásitos, los que no hacen nada y se apoderan de las riquezas que produce el asalariado, no pagan nada de repartos porque solo pagan con los votos de unos cuantos hombres que tienen bajo su feudalismo.

Todos conocen ya, que con lo que que paga, los caminos podrian estar arreglados y hoy están como barrancos; saben que las cloacas no se limpian, saben que las calles están intrasitables, saben que las escuelas están como establos, saben que en Tortosa no hay Hospital, saben que los empleados municipales no cobran sus haberes, saben en fin, que con el dinero que se recauda, podría ésta ser una ciudad floreciente, y hoy vá hácia el abismo, porque los hombres que administran el dinero de esta comarca, no gastan un céntimo en beneficio del pagano, en beneficio de los intereses de la ciudad.

Todo lo sabe, y á todo se ha resignado, porque esperaba que una mano hábil le sacase de tanta vergüenza. Más, hay que ver que los hombres que le usurpan el fruto de su trabajo, llegan al atropello y á mancillar el ejercicio de sus derechos, se ha levantado de su mansedumbre y con actitud rebelde anhela dar un fuerte castigo á los que abusan de su inferioridad; y ha dicho: basta, basta de

tanto atropello, basta ya de tanto bochorno.

Le han sembrado vientos y se recogerán tempestades de odios, que causarán funestas consecuencias. Y el día que esto ocurra, no se atenderá á lamentos, no respetará el decir de sus enemigos, no tendrá en cuenta que se le llame sedicioso, si nó que hará caer su mano justiciera, sobre la inmunda cabeza de estos patrioterros que deshonoran y envilecen á Tortosa. Téngalo en cuenta quien le afecta la marcha de éste pueblo.

La fecunda sedición que vienen haciendo los elementos clericales, insultando continuamente á los que no comulgan con sus viejas historias, la continua provocación que se viene haciendo tocará sus límites porque el mal no tiene duración.

No somos amigos de estas luchas callejeras, porque el fin que perseguimos es más grande, pero reconocemos que la actitud del pueblo, de ese pueblo que tiene que emigrar para comer, no es para irle con pequeñeces, porque le sobra la razón; más, como se le niega el derecho á la vida entre morir de hambre, y morir en la calle defendiendo su causa, adoptará esta última solución, por ser más lógica y más procedente.

E. Santiago.

## Gran mitin en el Centro Republicano Autonomista

Mañana por la noche, á las nueve se celebrará un gran mitin de propaganda republicano-socialista en el Centro Republicano de la Plaza Nueva, haciendo uso de la palabra, entre otros oradores, nuestros compañeros Franquet, Santiago y Marcelino Domingo.

### DIARIO EUCARÍSTICO

## LAS BOQUEADAS

**No hay comida, pero sí parcheo. Borracheras á discreción. La moral en peligro. Todo el mundo censura. Nos ha fumigao el clero:**

Con un calor asfixiante hemos recorrido El Escorial, recogiendo impresiones sobre la excursión clerical.

Esta ha sido una "juerga," á toda orquesta, segunda edición, no corregida, pero si aumentada, de la de Toledo.

Los frailes del monasterio se la han dado con queso á los eucarísticos. No han preparado más que 8.000 comidas y han venido cerca de 15.000 personas. De manera que casi todos se han quedado materialmente sin comer. A pesar de lo cual los frailes han cobrado la comida.

Lo que ha habido es una sesión de "parcheo," "monstruo," como anuncian algunas secciones de cinematógrafos. Con el pretexto de subir á los coches y automóviles y en las apreturas, los curas y los morales caballeros de la Vela se han dado un "verde," que lo recordarán "per secula seculorum."

Por la noche, en el monasterio, el espectáculo era repugnante. Todo el mundo estaba dormido, y los despiertos se dedicaban al cultivo de la sicilipsis libre en el Estado esclavo.

He visto cuadros conmovedores. Frailes y curas con señoras de "órda-go á la grande," mientras el marido

le rezaba á San Cornelio. Beatas cercadas por "sacris," y monagos "al alimon." Pollos tísicos de la Adoración dirigiendo miradas lúbricas á las nalgas de los Padres.

Todo el mundo ha censurado la pésima organización de la cuchipanda. Hasta los obispo han tenido que subir al monasterio á pié.

Resumiendo: la gente abrasada, como San Lorenzo, muerta de hambre, recorrió al vino y al amor. Los descontentos sin embargo, no se fijan en que hay que sufrir por el amor de Dios, y repiten sin cesar una frase más enérgica que esta:

—¡Nos ha "jeringao," el clero!

Renuncio á describir las demás mo-jigangas. Todas han sido como la llamada de Adoración nocturna. Por esta vez el título no ha podido estar mejor puesto.

**Se deben dos meses á los empleados; no se arreglan los caminos vecinales; no se hace ninguna reforma.**

**En seis días han entrado en el Ayuntamiento solo por consumidores mas de mil duros No comentemos.**

### DESDE LA CENIA

## Así son ellos

Desde aquel día histórico en que ocho mil labradores del campo entraban á Lisboa, rebelados, protestando de la monarquía portuguesa que

representaba y personificaba el trafago de los negocios y la acumulación de sueldos que de una manera insoportable, iban pesando sobre la tierra que trabajaban y regaban con el sudor de su frente aquellos infelices campesinos, la buena prensa, la prensa clerical española, no ha cesado un momento de informar noticias estupendas, conspiraciones militares, insubordinaciones continuas des crédito perenne hácia la naciente Republica lusitana y Portugal, siguiendo la trayectoria de la revolución, de esa hermosa viajera, que al parecer derrumba las instituciones más duraderas, despues de impulsar á la humanidad á una bella perfección, sigue con velocidad su marcha progresiva, sigue á pasos agigantados el camino de la regeneración.

Hoy, que despues de proclamada, consolidada, notificadas las potencias, reconocida ya por algunas, que poco á poco irán imitando las demas; despues de una buena labor realizada por el Gobierno provisional sancionada por la Asamblea Constituyente, que acaba de presentar proyectos concediendo á los trabajadores del Estado, la jornada de ocho horas y la construcción de casas báratas para la clase pobre. Hoy ante la realidad de los hechos, despues de tantos meses de difamación, á falta de argumentos para mantener la incertidumbre é inculcar la vana esperanza de una intervención extranjera, á los espíritus credulos, escribe un periódico madrileño artículos como este:

"Hora es de que se impongan la reflexión y la calma. Sepan allá, en Portugal, que los monárquicos españoles estamos bien satisfechos de su regimen republicano. Tanto como á ellos nos interesa á nosotros que prospere. Por cuantos medios esten á nuestro alcance, y claro es que hablamos por cuanto propia debíamos desear y aspirar á que lo disfrute algun tiempo. Eterno ya sabemos que no será; estamos todos ciertos de que ello no puede ser, y la Republica puede despejarnos el camino que teníamos cerrado con la monarquía destronada.

Dos reyes juvenes, un regimen análogo, una reina española; y vínculos, y simpatias, y lazos de familia, eran obstáculo forzoso para la expansión histórica y material de que nos ha de hacer el tiempo. Causas complejas, —no las fantásticas que se suponen en las fronteras gallegas, —han de ser la que sin duda, determinen el caso indudable de una intervención extranjera. He aquí como puede cumplirse el ideal inmediato de Teófilo Braga, publicado en The Thimes, y aun consiste en una federación ibérica de cuatro ó cinco Repúblicas, basadas en las divisiones de razas, y una de las cuales sería Portugal con Galicia.

Solo que este ideal del pacífico y filosofo puede ser, —será al revés, seguramente, y donde se lee Portugal con Galicia, debe leerse Galicia con Portugal, y sin el gorro frigio que no aconsejan las circunstancias y que rechaza la justicia.

Afortunadamente será como los infundios propalados por la prensa enemiga.

La República de Portugal, forjada en el yunque de la barricada, iniciada y proclamada sin el apoyo de los altos dignatarios, será fuerte porque saliendo de las entrañas de la democracia, es como mujer representa la libertad y la justicia. Los pueblos tienen derecho á gobernarse como mejor les plazca y Portugal ha demostrado que quiere gobernarse republicanamente. Si la reacción buscara empujarlo hácia la muerte, el pueblo mismo sería quien la defendería en los momentos difíciles: todo lo que se conquista á fuerza de sacrificios y de sangre es lo que mejor se conserva.

¡Una intervención extranjera! Acaso, no existe un comité de Internacional Obrera, que en veinticuatro horas se declara en huelga general revolucionaria?

¿Quien organizó la formidable protesta contra el Gobierno de Maura que fusiló á Ferrer y compañeros? ¿Quien consiguió aplacar la sangre que se derramaba en Rusia? ¿Quien, con seguridad ha impedido que se hayan puesto serios obstaculos á la definitiva consolidación de la joven República?

A. Zaragoza,

**Roig se burla de Tortosa, poniendo como Alcalde á un hombre sin cultura, sin criterio, sin voluntad. Los Debatés, pregunta si Tortosa es Villamelón de Abajo. ¿No es todo esto una vergüenza?**

## GLOSARIO

### Los hombres de los tristes destinos

No es sólo una vergüenza el que Tortosa se vea representada por un hombre cobarde de acción, torpe de inteligencia: es un peligro para Tortosa el que Don José de Cid, sea su Alcalde de Real Orden.

Ha pasado no sabemos cuántas veces por la Alcaldía, y ha sido siempre funesta la señal de su paso. El caciquismo de Roig, uno de los más crueles, uno de los más viles, necesitó siempre en el Ayuntamiento de un representante suyo que no pensara, que no discurriera, que no tuviera ningún conocimiento de la realidad, y este representante halló siempre un número en la figura escudada de Don José de Cid.

No habrá sido una humillación para él, desconocedor de las risas y las burlas que se desgranaban á su vera, el hecho de escogerlo como inútil, como huérfano de voluntad, para sentarlo en el sillón de la presidencia; pero ha sido y es una humillación para Tortosa, que tiene su decoro de Ciudad por encima del decoro de los que juegan torpemente con su historia y con sus intereses.

Francisco Roig es el hombre de los tristes destinos. Un día con Bau se le sublevaron todos los consumidores porque les adeudaba, sin compasión y sin caridad, una porción de meses: en vez de pagarles, como era de justicia, reclutó para defenderse de unas iras santas, á unas parejas de la Guardia civil. Otro día en Curto en pleno des crédito la administración municipal, dejó morir de miseria la caballería de la Beneficencia, porque no encontró en Tortosa quien le fiara al Ayuntamiento un cazapo de cebada y un puñado de algarrobas. Otro día con Cid desespera dos nuestros payeses por la sequía, se puso éste, como Alcalde, al frente de aquella manifestación que fué á Amposta á arrancar de los arroyales los cañones granifugos y que además de valernos el bochorno de toda España, nos trajo el odio de los ampostinos, hermanos nuestros, y la muerte de dos infelices ciudadanos. Otro día con el mismo Cid, en locura de destrucción, mandó tirar medio Hospital de Tortosa, y mandar, sin conciencia de sus actos, todos los enfermos á la mazmorra del Jesús, donde viven en bárbara promiscua-ción los tísicos y los variolosos, las parturientes y los ateados de venéreo, los desgraciados de la Beneficencia y los niños de las Escuelas públicas.

No era todo esto bastante para colmar la medida. El jueves pasado, con Cid detuvo inhumanamente, por espacio de tres horas en medio de la carretera el cadáver de una pobre mujer, sin ver



que hay una ley de caridad que manda enterrar á los muertos,—aun por encima de las procesiones eucarísticas—y que hay una ley de buena política que ordena no hacer arbitraria ni mucho menos la justicia, y que hay una ley de sabia lógica que prescribe no jugar con el pueblo porque el pueblo se cansa un día de la sumisión y decreta la venganza contra todos los que han querido tenerle esclavizados.

No era racional que un hombre irreflexivo como es el Alcalde, enmendase el error: enmendar el error es de cuerdos; perseverar en él es de torpes. Y Don José de Cid que pertenece á los últimos, persistió en el error no permitiendo que nuestro compañero Marcelino Domingo hablase en la sesión, no queriendo bajar de la presidencia para discutir con quien le exigía cuenta de sus actos malos; no quiso—porque no pudo, porque no supo; porque no sabe hablar, porque no puede hablar, porque es inútil,—no quiso sincerarse y defenderse de los ataques que le dirigía Tortosa entera. Y creó el conflicto que pudo haber ocasionado un día de luto.

Es Don José de Cid el Alcalde de los tristes destinos, el Alcalde de los actos torpes, el Alcalde de los conflictos, el Alcalde que por su ignorancia, por su incultura, por su debilidad, por su miseria cordial, es un peligro para todos. Podrá ser muy bueno para Roig, pero es muy malo para Tortosa.

Los intereses, y el nombre y el prestigio de Tortosa están muy por encima de un partido, sin ideal, sin arraigo en la opinión: de un partido que ha unido siempre en nombre á las más dolorosas, á las más vergonzosas épocas de decadencia de nuestra Ciudad.

**Roig procesó á los concejales republicanos Ballesté, Baiges, Majó y Caminals. Roig quiere procesar ahora á los concejales republicanos que hay en el Ayuntamiento.**

**Toma nota, pueblo liberal.**

## Del Ayuntamiento

Del día 28 de Junio al 4 de Julio se llevan recaudadas por Consumos en Casa de la Ciudad, las cantidades siguientes.

Días 28 y 29 Junio.	1327'62 pts.
Día 30 Junio.	981'32 "
Días 1 y 2 Julio.	1328'53 "
Día 3 Julio.	560'53 "
Día 4 Julio.	852'83 "

Total. . . 5050'83 "

Cinco mil cincuenta pesetas!: se deben dos meses á los empleados; no se paga el gas; no se dá todo el cupo á la Hacienda; no se cubren las atenciones de la Diputación provincial, no se arregla ninguna calle; no se hace ningún gasto de utilidad.

Se sigue cobrando también el reparto de Caminos vecinales. ¿Cuántos caminos vecinales se arreglan?

Tortosa tiene la palabra.

DE AYER Á HOY

## Números cantan

Un colega monárquico hace saber que en 1878 pagaban los contribuyentes españoles 700 millones y hoy pagan más de 1.000.

Es verdad. Y todos los servicios públicos están lo mismo que en 1878.

¡Ventajas de la monarquía!

No se cuida más que de aumentar los ingresos, forzando las contribuciones, reventando al contribuyente;

pero no de aprovechar de modo reproductivo el dinero que se saca al pueblo, y que se invierte en fomentar el burocratismo y el paniaguadismo.

Así, estando hoy como cuando el pueblo español pagaba 700 millones, ya no bastan 1.100 y el Estado se encuentra en déficit.

Nada hay más subversivo que los números. Ellos demuestran que la ruina de España está en el régimen.

**Los concejales republicanos salieron del Ayuntamiento aclamados por el pueblo.**

**Los concejales monárquicos salieron custodiados por la policía.**

## Teatro Centro Unión Republicana

El festival que se celebró el jueves 29, fué un nuevo triunfo para la compañía que actúa en aquel Centro, cuyos socios cada día se muestran más satisfechos de los adelantos de sus correligionarios. El programa fué completamente nuevo.

A la hora anunciada aparecieron en el escenario los jóvenes Francisco Babí, tenor y Gabriel Subirats, barítono cantando con gran afinación y armonía *La alegría del Batallón Babí*, *El Juramento Subirats* y *Una lágrima Babí*.

En segundo término se representó la zarzuela en un acto titulada *Ruido de campanas* en la que demostraron sus grandes facultades tanto en la declamación como en el canto y baile las Srtas. María Herrero y Rosa Borrás.

La Srta. Herrero desempeñó los papeles de Clarita y lavandera supiendo fingir gran ternura primero y mucho desparpajo despues.

Rosa Borrás hizo de Anita y Viuda de Ledano estando admirablemente en los dos papeles.

De D.<sup>a</sup> Filomena lo representó la Sra. Aienvenida Sánchez demostrando gran táctica y acierto.

Los demás personajes de la obra estaban repartidos de la siguiente manera: *Gutierrez* Lancony, *Jacobito* Blanch, *Preceptor* Real, *Juanito* Aramis y *Ramón* Domingo.

Todos estuvieron acertadísimos y contribuyeron al gran éxito de la obra.

Como tercer acto se cantó *La Tempestad* por Subirats, *Tosea* por Babí, *Las hijas de Eva* por Subirats y *Marina* (duo) por Babí y Subirats. Los dos nos demostraron que reúnen dotes de verdaderos artistas y el rápido progreso que han hecho bajo la dirección de su profesor D. Juan Besé que les acompañó con el piano.

El jardín de la Sociedad estaba vistosamente iluminado á la veneciana y como final se disparó una gran traca.

El día 2 á petición del público se repitió el drama en tres actos *La Manta del Caballo* y la comedia *Noche de boda* siendo todos muy aplaudidos.

Para mañana domingo están anunciadas las preciosas comedias *Llovido del cielo* y *La cuerda floja*.

Promete estar concurrido como todas las veladas.

Ejuspi.

EL ATENTADO CARLISTA

## Suscripción

para las familias de las víctimas republicanas ocurridas en San Feliu de Llobregat.

Pesetas

Juan Vidiella	0'50
José María	0'50

J. Colomé	0'25
Felix Benaiges	0'25
Adolfo Vallés	0'25
Sebastián Tudó	1'00
Manuel Guarch	1'00
David Piñana	1'00
Marcelino Domingo	1'00
Francisco Espuny	0'25
Joaquín Guarch	0'50
Agustín Tudó	0'50
Enrique Santiago	0'50
Un de foch al clero	0'25
Francisco Colomé	0'50
Pablo Ventura	0'25
Marcelino Izquierdo	0'25
José Aleixendri	0'25
José Fortuño	0'50
Vicente Chavarría	0'25
Juan Gilabert	1'00
J. Benet Piñana	1'00
Pedro Plá	0'50
Juan Piñol	1'00
Juan Faiges	0'25
Emilio Sabaté	0'50
Juan Algueró	0'50
Manuel Atoche	0'50
Francisco Dalmau	1'00
Ramón Rico	0'50
Juan Buera	0'25
Joaquín Ponciano	0'25
Un Jaimista	0'50
Francisco Fadura	0'50
Baldomero Sabaté	0'50

Total 18'50

Se continuará.

## Carnet de la semana

**Cuántas más denuncias, más fuertes**

Nuestros queridos amigos, Marcelino Domingo, Rafael Alemany, José Monclús, Agustín y Jose Curto y Agustín Domenech, han sido denunciados al Juzgado por desobediencia á la Autoridad el día del magnífico y memorable entierro civil.

Nuestros queridos correligionarios Ramón Franquet y Francisco Cid han sido denunciados al Juzgado por los hechos á que dió lugar la actitud torpe del Alcalde en la sesión del sábado último.

EL PUEBLO ha sido denunciado por llamar estúpido al insigne D. José de Cid y necio al virtuosísimo y sapientísimo cura de Bitem.

Todas estas denuncias nos honran y nos enaltecen. Cuanto más dura sea la persecución de nuestros adversarios más fuerte y más recia será nuestra voz. Cuanto más ellos castiguen, más hablaremos. Cuanto más acudan ellos en denuncias al Juzgado, más denunciaremos nosotros al pueblo, juez inapelable, los atropellos, los abusos, los desórdenes que cometan.

Y si á nosotros la sentencia del Juez no nos preocupa, á ellos puede que les duela, y que les duela para siempre más, el día, que sea el pueblo el que haga de Juez.

## En la brecha

Al partido republicano de la localidad se le cierran las vías legales, á

los representantes, en el parlamento municipal, atropellando todo derecho, pisoteando la razón, nivelándose á cualquier monterilla pedáneo, rayando á la altura de una autoridad aldeana, no se les deja hablar, se les niega la defensa de los actos ciudadanos.

Hollada la supremacía, coartado el derecho de la minoría republicana en el Ayuntamiento, se retirará si conviene y el partido republicano, la conjunción republicano-socialista, levantará la voz ante el pueblo, sufrido, vejado, desenvolviendo sus ideas políticas administrativas en los mítins próximos á celebrarse, en los Centros y en las plazas públicas si conviene.

Los republicanos todos, los socialistas, los que encarnan la idea de libertad, hoy amordazada por exigencias de la ola reaccionaria, amparada por una autoridad, representante de un gobierno demócrata, forman como un solo hombre.

Hoy más que nunca, en estos momentos en que el partido republicano local pasa, por instantes de prueba precisa dar fé de su existencia y en la brecha, con la cabeza levantada sin distinción de miras, deben acudir á los centros, á los mítins y renovando aquellos tiempos de gloria para el partido republicano.

El pueblo debe saber imponerse, y como tiene conciencia de sus actos se impondrá, derribando á todo cacique, echando por tierra tod' opresión, todo acto de tiranía.

## ¡Libertinos!

"Diario de Tortosa", con su acobrada chismotería, hablando de los actos recientemente ocurridos, nos dá gratuitamente el nombre de *libertinos*.

No colega, no: libertinaje, y más que libertinaje, maldad, bajeza, salvajismo, es burlarse de Juan Pueblo, mofarse de él, porque pasa hambre y miseria; robarle draconianamente su dinero, mancillar su rostro immaculado, y luego porque protesta encerrarle en la cárcel.

## Pim... Pam... Pum...

Se ha dicho que España es un presidio suelto; así comprendemos como hay concejales que quieren pasar por dignos, cuando debieran estar esposados con cadenas y encerrados en un presidio.

Y no menos ocurre con algunos alcaldes; y los hay también de estos que más que ocupar el sillón gubernamental, debieran estar en un tiro de Pim... Pam... Pum...

## Agradeciendo

Nos ha sido remitido un pase personal y gratuito por el propietario del vapor *Maria*, que realiza viajes de Tortosa al Faro de Buda, nuestro particular y distinguido amigo don Martín Miró.

Agradecemos la deferencia.

## La manifestación eucarística

Doscientos niños. Cuatrocientos hombres. Mil mujeres. Estos datos nos los ha facilitado un católico que dice la verdad.

Los republicanos, sin adornar las calles, sin tocar las campanas, sin tirar petardos, reunieron cinco mil hombres. Y los hombres, no son mujeres; ni son niños.

Es cierto. ¡Tortosa es católica!

## Enrique Roig Chavarría

Procurador de los Tribunales  
Compra—venta—y administración de fincas.

Despacho: Calle de Moncada, (vulgo Seminario), 47, 1.º Tortosa.

Imp. Sucesos L. res Bernal.—Tortosa



# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA DE SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

de

**FRANCISCO LLASAT**

**TORTOSA**

EN CASTELLÓN: Plaza de los Doctores, 22.1  
EN BÀNERAS: (Alicante) Sempere y Llasat.  
EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

**AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS**

DE

**RAMON VERA Y GIL**

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad y manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Balcarya". Representación de la Compañía Transatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

**LA TIJERA DE ORO**

DE

**FERNANDO COLOMÉ**

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

**LA TIJERA DE ORO**

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

**JUAN BAUBÍ CABANES**

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnés, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

**GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA**

DE

**JAIMÉ BELLAUBÍ**

Bazaña, 15 y 13, y Mencaia, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre la anoria, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo á los señores Sastreres que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les convinieren, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

"caballero" 2'00

americanas de alpaca 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 6 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

ZAPATERÍA

DE

**JOAQUÍN MONLLAO**

CALZADO Á MEDIDA DE TODAS CLASES

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Sastrería y Pañería

DE

**Cárlos Chavarria**

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

**LUX LUX**  
**Baldomero Dassoy**

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa ra-rayos", "canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

**LUX, LUX, LUX**  
**MECHERO LUX**

Antigua fábrica de gorras

de

**Felipe Climent**

— VENTA AL POR MAYOR Y MENOR —

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

**GRAN ZAPATERIA**

"La Villa de Sitges,"

**J. BALADA**

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA